
 
 
 

COMPTE-RENDU DE LA REUNION 
DU CONSEIL FEDERAL DU 10 octobre 2014  

 
 
Présents : Maurice ARRIBE, Michel ARRIBE, Léo CARRERE-GEE, Louis CARRERE-GEE, Pierre 
CHARTIER, Jean-Philippe CHETAUD, Danièle GAUCHON-LUMER, Patrick JOUBERT, Jean-Pierre 
LACLAU, Isabelle MANEVEAU, Yann MOREAU, Jean-Jacques TECHENE, Claudine URIETA, Daniel 
PASSAT. 
 
Excusés :  Yves CALIOT, Pierre DUSSARAT, Bernard PEDEBOSCQ, Daniel SAINTE-CLUQUE. 
 
 
 

1. Présentation de l'actualité de l'action laïque d ans le département : centenaire de la 
Ligue, Fête de la Laïcité  (…) 

 
Dans le contexte délétère de la rentrée marquée par de critiques racistes, sexistes (…) à l’encontre de 
la nouvelle ministre de l’Education Nationale, le président rappelle l’objet et la mobilisation du collectif 
laïque 64. 
Réuni en mars 2014, dans un contexte particulièrement malsain à l’encontre de l’école, de la question 
de l’égalité des genres, le collectif s’est constitué d’abord pour réaffirmer la confiance que ses 
membres accordent aux parents et enseignants, plu largement en l’école, le collectif a décidé à la 
veille de l’été de mener une action sur le thème de l’égalité dans le cadre scolaire. 
Plusieurs manifestations durant la semaine du 8 décembre : 

• Conférences 
• Temps fort autour de l’égalité le mercredi 10 décembre, avec des animations Ligue/USEP, 

des parcours de jeux Francas, des actions du Planning Familial et de la PEP64. 
La prochaine réunion du Collectif est fixée le 13 octobre pour arrêter le déroulement de la 
manifestation (CR de la réunion joint en annexe). 
 
 

2. Le centenaire de la Ligue : présentation de l'ou vrage « 100 ans de présence dans les 
Pyrénées – Atlantiques 

 
Le livre sur le Centenaire de la Ligue des Pyrénées Atlantiques coordonné par Bernard PEDEBOSCQ 
est maintenant publié. 
Les membres du Conseil Fédéral remercient tout particulièrement Bernard PEDEBOSCQ pour le 
travail effectué, recueil de cent témoignages, temps passé aux rencontres, écritures, relectures, mises 
en texte et en forme (…), et permettant l’édition du livre. 
Construit chronologiquement autour de 3 grandes périodes de l’existence de la Ligue, le livre aborde 
tous les moments 
 
La souscription pour le lancement de la diffusion est ouverte jusqu’au 27 octobre au prix de 20€ au 
lieu de 25€ par la suite. 
Le livre sera si possible diffusé au salon du livre de Pau, au CDDP, à l’ESPE, présenté aux 
associations et institutionnels. 
Le Secrétaire Général propose qu’un exemplaire soit offert aux salariés de la Ligue (1 vote contre), un 
rendez-vous est pris avec le maire de Pau, avec l’inspecteur d’académie. 
L’ouvrage sera présenté aux villes partenaires, à l’Assemblée Générale et dans des manifestations 
 



Des conférences seront organisées pour le centenaire, l’amphithéâtre de la présidence de l’université 
a été réservé. 
 
 

3. Rappel calendrier vie statutaire 
 
Le calendrier annuel de la vie statutaire, réunions du Bureau et du Conseil Fédéral, est présenté aux 
membres du Conseil Fédéral. 
Les Conseils Fédéraux seront cette année agrémentés d’un sujet dominant, en commençant par les 
classes de découvertes pour ce premier de l’année (voir point 6). 
Faute de disponibilité des salariés du secteur culturel le 27 mars prochain en raison d’un spectacle du 
Collectif Théâtre Jeunes auquel ils assistent, le Conseil Fédéral prévu à cette date sera déplacé lors 
de la prochaine réunion en décembre. 
 
La date de l’Assemblée Générale est fixée au vendredi 10 octobre 2015 à 18h. Le Président prend 
contact avec le maire d’Orthez pour l’organiser sur place. 
 
 

4. Validation de la convention Ligue / UFOLEP 2014 
 
Le trésorier de la Ligue rappelle les termes du vote du Conseil Fédéral du 8 novembre 2013, 
définissant les clés de répartition de la comptabilité des frais généraux de la Ligue à parité entre les 
services. 
 
Suite à la création du service éducatif le 24 janvier 2014, il propose au vote du Conseil Fédéral le 
principe d’un avenant fixant les clés de répartition de 1/5ème à 1/6ème. 
 
Le Secrétaire Général propose que ces termes modifiés soient valables tant que les services  
demeurent en l’état, et de toute façon pour une durée d’au minimum 5 ans. 
 
Le Président de l’UFOLEP rappelle les points de désaccords avec la Ligue (répartition temps de 
travail de la secrétaire de la Ligue, % d’utilisation de locaux du siège…), et informe le Conseil Fédéral 
que le Bureau de l’UFOLEP a demandé une conciliation de la Ligue Nationale. 
 
L’avenant proposé est adopté par les membres présents, moins 1 abstention et 3 membres qui ne 
prennent pas part au vote. 
 
Jean-Pierre LACLAU  rappelle comme ancien Secrétaire Général que les clés de répartition ont de 
tout temps fait discussion et polémique. 
 
Maurice ARRIBE réaffirme que les chiffres sont incontestables et seront présentés sereinement à la 
commission de conciliation. 
 
Le Secrétaire Général et plusieurs membres du Conseil Fédéral rappellent le vote à l’unanimité de 
novembre 2013, émettent le vœu de ce fait qu’au nom du respect de principes démocratiques il n’y a 
pas lieu de changer et que les votes s’appliquent. 
 
 

5. Rapport sur la situation des centres et la situa tion du personnel. 
 
Le Secrétaire Général ne mentionne ni de point particulier concernant les centres de la Ligue de 
l’Enseignement 64, ni d’évolution majeure concernant la situation individuelle des personnels. 
 
Il est noté un bon démarrage du service éducatif. Depuis sa création en janvier 2014 et l’embauche en 
mars d’une salariée, 33 villes du département, en Béarn et au Pays Basque (liste en annexe), ont eu 
des contacts avec la Ligue pour la mise en œuvre de la réforme des rythmes. 
Des actions de formation ont été réalisées avec leurs personnels, sept parcours / mallettes 
pédagogiques réalisées et proposées aux organisateurs des TAP (1 journée de formation à l’utilisation 
de la mallette + mise à disposition des mallettes par période de 7 semaines). 
 



Le Secrétaire Général souligne que l’embauche d’une salariée a permis de clarifier certains 
engagements et missions de la Ligue laissés en friche depuis plusieurs années, de reprendre attache 
avec les territoires où la Ligue est de nouveau présent. 
 
Le Président souligne une bonne implantation du service en 7 mois, la Ligue est sur la bonne voie 
d’être (re)identifiée comme partenaire ressource sur ce terrain identitaire de la Ligue dans +/- 10% des 
communes du département. 
 
 

6. Projet Fédéral : les classes de découvertes 
 
Le Secrétaire Général présente l’importance du secteur de classes de découverte pour la Ligue des 
Pyrénées Atlantiques.  
Ce sont 20 000 J/E réalisées chaque année dans les 5 lieux d’accueil de classes, ce qui représente 
un chiffre d’affaire important pour l’économie de l’association. 
 
L’objet de ces séjours reste le même qu’à ces débuts : 

• Faire vivre l’école ailleurs que dans ses murs de classe, 
• Aider les enseignants à porter un projet, projet didactique de développement des savoir-faire 

et savoir-être, et de développement des capacités physiques. 
 
Des difficultés apparues il y a plusieurs années sont toujours présentes et fragilisent l’activité du 
secteur : 

• Baisse des J/E sur le département d’année en année, 
• Accroissement des contraintes administratives pour les enseignants (appréciation de certains 

participants tempérée par d’autres semble-t-il), 
• La réglementation de 2005 sur les brevets d’état en même temps qu’elle générait des coûts 

supérieurs n’a pas apporté un gain qualitatif dans la relation avec les enseignants et les 
enfants mêmes, 

• Les normes concernant l’hygiène et la sécurité des bâtiments absorbent depuis plusieurs 
années le temps des salariés du siège et des centres au détriment des productions 
pédagogiques et de l’accueil des publics, 

• Appréciation différenciée des enseignants des services proposés dans les séjours, 
• Prix élevés des séjours, de moins en moins soutenus par les collectivités qui portent leurs 

efforts notamment sur le financement des TAP, 
• La Ligue 64 a toujours mis en avant une qualité de l’offre, reposant notamment sur la relation 

humaine conviviale et chaleureuse, qui ne correspond plus forcément aux attentes et surtout 
aux incidences financières que cela induit, 

• La communication de la Ligue sur son projet éducatif et l’offre des séjours est jugée 
insuffisante, à tout le moins elle devrait être redynamisée par un accompagnement des 
enseignants pour développer et mettre en œuvre leur projet. 

 
Plusieurs observations et propositions ressortent du tour de table : 
 

• Baisse sensible de la durée des séjours classes de découverte depuis 30 ans, à l’époque 
certains duraient 1 mois ; 

• Le lien humain est moins présent alors qu’une enquête de la JPA il y a 15 ans montrait que 
c’était ce que les enfants recherchaient le plus ; 

• Les enseignant méconnaissent les classes de découvertes, leur projet éducatif, les structures 
d’accueil, un we d’accueil d’enseignants dans un centre à l’Aberrouat, Peyranère ou autre 
pourrait être organisé à leur attention ; 

• Chercher de pistes pour diminuer le prix / participation des familles aux séjours ; 
• Très peu d’écoles de Pau dans les centres de la Ligue, davantage de la côte basque 
• Intervention de la Ligue à l’ESPE sur les classes de découverte pour la formation continue des 

enseignants ; 
• Mener un partenariat avec les centres de montagne et l’IA ; 
• Mener des actions directement avec les enseignants, les services municipaux partenaires de 

ces derniers. 
 



Une commission technique classes de découverte se réunira à la Ligue le mercredi 12 novembre à 
14h30 avec des membres du Conseil Fédéral, des salariés, des enseignants, des personnes 
qualifiées : 

• Comment accompagner les enseignants dans leur projet de séjour ? 
• Comment améliorer nos contenus et les rendre plus vivants ? 

 
 

7. Questions diverses 
 
Le Président et le Secrétaire Général représentent la question du recrutement d’un Secrétaire Général 
de la LAE et demande au Conseil Fédéral de valider le principe selon de votes identiques et une 
participation équivalente de tous les départements. 
La Ligue 33 en très grande difficulté n’en sera très probablement pas, la question de la solidarité entre 
tous et d’un financement à 4 au moins au début est posée. 
A cinq cela reviendrait à une participation de 12 000,00€, 15 000,00€ à 4. 
 
Le Conseil Fédéral vote pour cette proposition  moins 1 vote contre e t1 abstention. 
 
 
Pau, le  
 
Le Président        Le Secrétaire Fédéral 
Jean-Philippe CHETAUD      Pierre CHARTIER 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

La prochaine réunion du Bureau aura lieu 
 

MARDI 18 NOVEMBRE 2014 
à 18 H 00 à la Ligue  

 
 
 
 
 
 
 
PJ : 

• CR réunion du collectif laïque 64 du 13/10/2014 
• Liste des villes en contact avec le service éducatif de la Ligue 
• Avenant convention Ligue / UFOLEP 

 


